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RENEGOCIAÇÕESCaixa reabre linha 
de R$ 300 milhões 
para microcrédito 

a empresas
Empresas detêm 86% das dívidas de até R$ 5 mil negativadas no país

Cerca de 160 mil empreendedores poderão ter aces-
so, ainda no segundo semestre, a crédito barato com 
orientação técnica. A Caixa Econômica Federal rea-
briu a linha Microcrédito Caixa Repasse, que desti-
nará R$ 300 milhões até dezembro ao programa.
Com valor mínimo de R$ 100 mil, os empréstimos 
terão juros a partir de 0,69% ao mês, com o valor fi-
nal da taxa dependendo da viabilidade do projeto. O 
pagamento será feito em 48 parcelas com a primeira 
somente 6 meses após a contratação. Como a ação faz 
parte do Microcrédito Produtivo Orientado (MPO), 
coordenado pelo Ministério do Trabalho e Emprego, 
os juros estão limitados a 4% ao mês.
O dinheiro será emprestado às entidades de crédito que 
integram a Associação Brasileira de Entidades Opera-
doras de Microcrédito e Microfinanças (Abcred). Cabe-
rá a essas entidades emprestar os recursos aos empreen-
dedores. Os interessados devem entrar em contato com 
uma das instituições listadas no site da Abcred.
A linha de crédito reaberta terá condições diferentes 
do SIM Digital, programa de microcrédito criado em 
março de 2022 que emprestava de R$ 300 a R$ 1 mil 
com juros baixos, inclusive para quem tinha até R$ 3 
mil em dívidas. O SIM Digital foi encerrado em ju-
nho deste ano, após a revelação que, dos R$ 3 bilhões 
emprestados, R$ 2,6 bilhões não foram pagos, com 
índice de inadimplência em 87%.
Diferentemente do SIM Digital, o MPO concede 
empréstimos mediante análise da viabilidade do pro-
jeto. Voltado à ampliação da capacidade produtiva, 
esse tipo de crédito pode financiar a melhora do flu-
xo de caixa (capital de giro). O MPO também pode 
ser usado para a compra de equipamentos, móveis, 
ferramentas e demais itens necessários ao funciona-
mento da atividade econômica. Todo o processo de 
contratação de empréstimos tem supervisão técnica.
Durante o anúncio da reabertura da linha, a presi-
dente da Caixa, Rita Serrano, disse que a medida é 
importante para regionalizar o crédito. Ela também 
ressaltou a importância do acompanhamento técni-
co dos empréstimos.
“O microcrédito tem de ser uma política pública. 
Não pode ser meramente uma operação financeira. 
Senão não dá resultado. Tem que ter um acompanha-
mento para gerar resultados”, defendeu Rita Serrano. 
“Atuando junto às instituições de microcrédito, o 
atendimento é regionalizado, com atendimento per-
sonalizado e orientação aos tomadores”, acrescentou.
Presente ao relançamento da linha de crédito, o vi-
ce-presidente Geraldo Alckmin disse que a iniciativa 
estimulará o pequeno empreendedor a crescer e a ge-
rar renda, e que a Caixa será um “importantíssimo” 
instrumento de desenvolvimento.
A presidente da Abcred, Isabel Baggio, destacou o 
baixo índice de inadimplência do MPO. “O crédito 
assistido, focado e acompanhado tem esse perfil. O 
nível de endividamento é baixo, pois cuidamos sobre 
o que as pessoas têm e o que gastam”, explicou.

Quase 930 credores aderem voluntariamente 

à segunda fase do Desenrola

revisto para co-
meçar no fim da 
próxima semana, 
a segunda fase do 
Programa Desen-
rola, que prevê a 

renegociação de dívidas de até 
R$ 5 mil com descontos, teve a 
adesão voluntária de 924 credo-
res, divulgou nesta quarta-feira 
(13) o Ministério da Fazenda. 
Essas empresas concentram 86% 
dos débitos nessa faixa de valor 
negativados no país.
O prazo de adesão terminou na 
terça-feira (12). Os débitos ago-
ra serão filtrados pelo critério da 
segunda fase do Desenrola, que 
restringirá as renegociações a 
devedores que ganham até dois 
salários mínimos ou que este-
jam inscritos no Cadastro Único 
para Programas Sociais do Go-
verno Federal (CadÚnico).
A faixa 1 do Desenrola, corres-
pondente à segunda fase do pro-
grama, abrange a renegociação de 
dívidas bancárias, como cartões 
de crédito, e não bancárias, como 
concessionárias de água, de ener-

gia, de gás e crediário em comér-
cio. No fim da próxima semana, 
haverá um leilão no sistema de 
negociação construído pela B3, a 
bolsa de valores brasileira.
Os débitos serão divididos em 
lotes conforme o tipo da dívida. 
Os credores que oferecerem os 
maiores descontos serão esco-
lhidos para entrarem no proces-
so de renegociação e receberem 
cerca de R$ 7,5 bilhões do Fundo 
Garantidor de Operações (FGO) 
do Tesouro Nacional.
Em julho, o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, afirmou 
que os recursos do FGO permi-
tiriam a renegociação de até R$ 
30 bilhões de débitos na segunda 
fase do programa. O valor rene-
gociado, no entanto, poderá ser 
maior. Mesmo os credores que 
não forem contemplados com a 
ajuda do FGO poderão fazer a 
renegociação na plataforma, po-
rém com descontos menores.
Para participar da renegociação, 
os devedores da faixa 1 precisa-
rão ter conta no Portal Gov.br 
nível prata ou ouro. O login no 

portal único de serviços do governo 
federal é condição necessária para 
entrar na plataforma de leilões.

Primeira fase
Na primeira fase do Desenrola, que 
entrou em vigor em julho e abrangeu 
a faixa 2, as instituições financeiras 
renegociaram débitos de qualquer 
valor com devedores de renda de até 
R$ 20 mil e fora do CadÚnico. Isso 
permitiu o refinanciamento de imó-
veis e de veículos, por exemplo.
Segundo o balanço mais recente da 
Federação Brasileira de Bancos (Fe-
braban), desde 17 de julho foram re-
negociados R$ 11,7 bilhões de dívidas 
com instituições financeiras. O núme-
ro de contratos renegociados chega a 
1,6 milhão, beneficiando 1,25 milhão 
de clientes (já que um cliente pode ter 
mais de um contrato de dívida).
Além das renegociações, a faixa 2 lim-
pou o nome de 6 milhões de pessoas 
com débitos de até R$ 100 vencidos 
até 31 de dezembro do ano passado. 
A dívida não foi perdoada. Apenas o 
devedor deixou de ficar com o nome 
sujo e foi autorizado a contrair no-
vos empréstimos e a fazer operações 
como fechar contratos de aluguel.
O incentivo para que as institui-
ções financeiras participassem da 
primeira fase ocorreu por meio da 
antecipação de créditos tributários 
presumidos, que permitem abater o 
pagamento de tributos. Para cada R$ 
1 de desconto concedido aos deve-
dores, a instituição financeira lan-
çou R$ 1 de crédito presumido no 
balanço. O governo ofereceu até R$ 
50 bilhões em antecipação de crédi-
tos tributários aos bancos. A medi-
da não traz impactos no Orçamento 
porque o governo antecipou, em al-
guns meses, descontos em tributos.

P
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Marinha e Aeronáutica não responderam aos ques-
tionamentos da reportagem - Foto: Reprodução

Texto segue para votação no Senado

Shein entra em programa da Receita para isenção de 
imposto de importação em compras de até US$ 50

União gastou R$ 509 milhões com dívidas dos estados em agosto

Câmara aprova regulamentação das apostas esportivas

"CASSINOS ONLINE"

Câmara dos Deputados 
aprovou nesta quarta-fei-
ra (13) o projeto de lei 
que regulamenta a aposta 
esportiva. O texto segue 
agora para o Senado. O 

projeto incorpora o texto da Medida Provi-
sória 1182/23, editada pelo governo federal 
para regulamentar o tema, e será enviado 
ao Senado.
As regras valem para as apostas de quota 
fixa, chamado mercado "bets".
Conforme o texto aprovado pelos deputa-
dos federais, o percentual de arrecadação 
destinado à seguridade social cai de 10%, 
como está na Medida Provisória, para 2%. 
Houve aumento dos percentuais de distri-
buição para educação (1,82%) e esporte 
(6,63%), e inclusão de repasse de recursos 
para turismo (5%). 
O apostador pagará 30% de Imposto de 
Renda sobre a parcela dos prêmios que ex-
ceder a faixa de isenção.
Pelo projeto, as empresas do setor ficarão 

com 82% do faturamento bruto (descon-
tado pagamento de prêmios e imposto de 
renda), e não mais com 95%, como prevê a 
Lei 13.756/18, que criou esse mercado e não 
tinha sido regulamentada. 
Com a regulamentação, o governo federal 
estima reforçar o caixa em R$ 700 milhões 
em 2024. Inicialmente prevista para render 
até R$ 15 bilhões, a medida renderá menos 
de R$ 1 bilhão após o projeto do Orçamen-
to revisar os cálculos.

Prêmios esquecidos
Assim como nas loterias tradicionais, os ga-
nhadores terão até 90 dias a partir da divul-
gação do resultado da aposta para retirar o 
prêmio. Após esse prazo, 50% dos prêmios 
não resgatados serão destinados ao Fundo 
Nacional para Calamidades Públicas, Pro-
teção e Defesa Civil, conforme texto apro-
vado pelos deputados federais. Pela Medida 
Provisória, 100% iriam para o Fundo de Fi-
nanciamento Estudantil (Fies).

Proibições de apostar
Não podem fazer apostas esportivas os se-
guintes grupos de pessoas:

• menores de 18 anos;
• trabalhadores de casas de apostas;
• cônjuges, companheiros e parentes de até 

segundo grau de trabalhadores de casas de 
apostas;

• com acesso aos sistemas de apostas espor-
tivas;

• treinadores, atletas, árbitros, dirigentes 
esportivos e demais pessoas ligadas aos 
objetos das apostas;

• negativados nos cadastros de restrição de 
crédito;

• agentes públicos que atuem na fiscaliza-
ção do setor de apostas.

Outorgas
Apenas as bets habilitadas poderão operar 
apostas relacionadas a eventos esportivos 
oficiais, mediante pagamento de uma ou-
torga (licença) ao governo. 

A Shein foi certificada pela Receita Fe-
deral para participar do Programa Re-
messa Conforme, que prevê isenção do 
imposto de importação em compras on-
line de até US$ 50. A autorização foi pu-
blicada em edição do Diário Oficial da 
União desta quinta-feira (14).
Na prática, isso significa que as compras 
internacionais feitas no site brasileiro da 
Shein não pagarão mais o imposto de im-
portação, desde que não ultrapassem o li-
mite de US$ 50.
Em contrapartida, a empresa precisa se 
adequar às normas estipuladas pela Recei-
ta Federal para o envio das encomendas ao 
Brasil. Além disso, o Imposto sobre a Cir-
culação de Mercadorias e Serviços (ICMS) 
pago nas compras para todo o país passa a 

ser de 17% onde essa alíquota ainda fosse, 
eventualmente, diferente.
As regras anunciadas pelo Ministério da 
Fazenda em junho determinam que as 
compras internacionais acima de US$ 50 
sejam taxadas. Neste caso, o imposto de im-
portação é de 60% sob o valor do produto.
Com a entrada na Shein no programa, as 
encomendadas enviadas pela empresa en-
trarão de forma mais fácil no país. Isso sig-
nifica que a Receita Federal receberá as in-
formações sobre os produtos antes mesmo 
do desembarque no Brasil.
Em tese, pacotes considerados de baixo ris-
co serão imediatamente liberados para en-
trega após serem escaneados. Isso deve ga-
rantir mais velocidade na entrega e reduzir 
custos logísticos, segundo o governo.

O Tesouro Nacional precisou desembolsar 
R$ 509,16 milhões em agosto para honrar 
débitos bancários com garantias da União 
que não foram quitados pelos estados no 
mês passado.
O Rio de Janeiro liderou a lista de dívidas 
assumidas pelo Tesouro no último mês, 
com R$ 206,32 milhões. Na sequência, apa-
recem Minas Gerais (R$ 165,82 milhões), 

Goiás (R$ 75,51 milhões) e Rio Grande do 
Sul (R$ 61,46 milhões).
No acumulado de 2023 até agosto, o gasto 
da União para honrar dívidas de oito esta-
dos e dois municípios chegou a R$ 8,126 bi-
lhões. O Rio de Janeiro lidera com R$ 2,495 
bilhões no ano, seguido de perto por Minas 
Gerais com R$ 2,457 bilhões. No ano passa-
do, a União arcou com R$ 9,782 bilhões em 

dívidas bancárias que não foram quitadas 
por estados e municípios em 2022.
No total, desde 2016, a União realizou o pa-
gamento de R$ 59,819 bilhões com o obje-
tivo de honrar garantias concedidas a ope-
rações de crédito dos governos regionais. 
Desse total, apenas R$ 5,612 bilhões (9,3%) 
foram recuperados pelo Tesouro com a exe-
cução das contragarantias dos entes.

A
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Dr. Luizinho assumiu a secretaria de Saúde do RJ no dia 2 de janeiro — Foto: Divulgação / Governo do RJ

presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva deu posse, nesta 
quarta-feira (13), aos minis-
tros Sílvio Costa Filho, An-
dré Fufuca e Márcio França. 
O ato ocorreu em reunião 

privada, no Palácio do Planalto, com a presen-
ça de familiares e algumas lideranças políticas.
Novos integrantes do governo, os deputados 
federais André Fufuca (PP-MA) e Silvio Costa 
Filho (Republicanos-PE) assumiram os minis-
térios do Esporte e dos Portos e Aeroportos, 
respectivamente. Lula formalizou o convite aos 
parlamentares na semana passada.
As negociações vinham ocorrendo há me-
ses e marcam a entrada, no primeiro esca-
lão do governo, do partido Republicanos e 
do Partido Progressista (PP) – este último 
tendo como principal expoente o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira, que participou 
do evento. Fufuca assume o lugar de Ana 
Moser, enquanto Costa Filho sucede a Már-
cio França, filiado ao PSB. França assume, 
agora, o recém-criado Ministério do Em-
preendedorismo, da Microempresa e da 
Empresa de Pequeno Porte
Republicanos e PP estão entre as maiores ban-
cadas parlamentares na Câmara dos Depu-
tados, onde o governo busca consolidar uma 
base de apoio para aprovação de projetos.
Silvio Costa Filho explicou que vem con-
versando com França, nos últimos dias, 
para fazer uma transição democrática e 
participativa do comando da pasta. “É uma 
agenda estratégica para o país, 98% das 
nossas exportações e importações passam 
pelos nossos portos e aeroportos”, disse.
Segundo ele, entre as prioridades da pasta 
estão a redução dos preços das passagens 
aéreas e o fomento das hidrovias no país.
“A cada 25 embarcações, significa quase 1,2 
mil caminhões [a menos nas rodovias], com 
a redução de custo de quase 40%. Então, tudo 
isso ajuda a reduzir o Custo Brasil e, mais do 
que isso, estimular o setor produtivo.”
Já André Fufuca afirmou que é um desafio 
assumir o Ministério do Esporte depois 
de Ana Moser, “uma pessoa que dispensa 
apresentações, um personagem histórico 
do esporte nacional”.
“Tenho certeza que terei que me desdobrar 
muito para poder fazer com que seus so-
nhos, o seu trabalho e suas realizações se 
perpetuem no tempo que ficarei à frente do 
Ministério do Esporte”, disse ao presidente, 
destacando que recebeu a missão de fazer 
uma revolução no esporte nacional.

“E quando eu falo revolução, eu falo no co-
meço, que é a democratização do esporte. 
Não podemos falar numa revolução esportiva 
a partir do momento que temos a disparidade 
entre o tratamento do esportista masculino 
e da esportista feminina, não podemos falar 
de uma revolução esportiva no momento em 
que temos um esporte de qualidade quase 
zero no país. Nós temos muito que avançar, 
muito a crescer”, afirmou o novo ministro.
As nomeações também foram publicadas 
em edição extra do DOU.

Empreendedorismo
O novo Ministério do Empreendedorismo, 
da Microempresa e da Empresa de Peque-
no Porte cuidará das políticas, programas e 
ações de apoio a esses temas. Segundo Már-
cio França, a criação da pasta é um sonho 
antigo do presidente Lula.
“O presidente relembrou que essas empresas, 
hoje, tem mais de 50% do PIB, que elas têm 
muita dificuldade para financiamento, que 
as pessoas não têm aonde recorrer. Geral-
mente, quando vão para o MDIC [Ministério 
do Desenvolvimento, Indústria e Comércio] 
são empresas grandes, que tem estrutura. As 
pequenas, as médias, elas realmente não têm 
muito a quem se apegar”, disse França.
A medida provisória que criou o novo mi-
nistério foi publicada hoje (13) em edição 
extra do Diário Oficial da União. O texto 
foi encaminhado ao Congresso Nacional 
para aprovação dos parlamentares.
Entre as competências do novo ministério 
também estão o apoio ao artesanato; in-
centivo e promoção de arranjos produti-
vos locais; ações de qualificação e extensão 
empresarial; promoção da competitividade 
e da inovação; articulação e incentivo à par-
ticipação da microempresa, da empresa de 
pequeno porte e do artesanato nas exporta-
ções brasileiras; políticas de microcrédito; 
fomento da cultura empreendedora, inclu-
ídos programas de capacitação e de acesso 
a recursos financeiros; e registro público de 
empresas mercantis e atividades afins.
As secretarias que serão incluídas na nova 
pasta, o remanejamento de orçamento e a 
ocupação de cargos ainda serão definidas, 
segundo Márcio França.

Governabilidade
Sobre as mudanças no comando das pastas, 
o ministro destacou que aceitaria qualquer 
função de relevância no governo do presi-
dente Lula. Para França, estar “vinculado a 

INFRAESTRUTURA

Ato ocorreu em reunião privada, no Palácio do Planalto

Lula dá posse a três ministros e cria 
ministério para pequena empresa

O

um governo que dá certo é muito mais im-
portante” que o cargo que se exerce.
“Nós fazemos parte de um time que racio-
cina como governo. O governo tem que ter 
maioria no Parlamento, tem que ter facili-
dade de governar e, naturalmente, a chega-
da de dois parlamentares com experiência, 
com super disposição, com bases parla-
mentares fortes vai nos ajudar no governo 
como um todo”, disse.
“Nós estamos muito otimistas com a 
economia do Brasil que voltou a crescer. 
E claro que, para você ter uma economia 
pujante, é preciso ter uma base parla-
mentar que ajude a sustentar e eu tenho 
certeza que isso, daqui para frente, vai 
facilitar bastante porque os dois parla-
mentares representam suas bancadas, 
são representantes da bancada, o pre-
sidente da Câmara fez questão de estar 
aqui hoje e certamente ajudou nessa en-
genharia”, acrescentou França.
Questionado sobre o peso do PP nas vota-
ções de interesse do governo, André Fufuca 
disse que o partido vem ajudando em todos 
os projetos que colocam o povo brasileiro 
como prioridade e citou a PEC da Transi-
ção e o arcabouço fiscal.
“Acredito que não será diferente a partir do 
dia de agora, o [Partido] Progressista haverá 
de acompanhar as grandes decisões nacio-
nais e, principalmente, aquelas que melho-
ram a qualidade de vida de cada brasileiro, 
cada brasileira”, disse o novo ministro.

Porto de Santos
O ministro Márcio França comentou ain-
da que a privatização do Porto de Santos, 

como queria o governo anterior, não deve 
ir adiante. Segundo ele, o presidente Lula 
é contrário ao projeto e a entrada do Re-
publicanos no comando da pasta ajudará a 
fortalecer o empreendimento, já que o go-
vernador de São Paulo, Tarcísio de Freitas, 
é do Republicanos.
“Os seis portos públicos já são concessio-
nários [administrados por empresas priva-
das]. Agora, nós temos 250 portos privados 
que concorrem com os públicos. Havia 
uma visão no governo passado que era de 
fazer a venda do CNPJ”, explicou França.
“O ministro Silvio já se manifestou sobre 
isso e acho até o próprio governador de São 
Paulo já não pensa mais nesse formato. En-
tão, vamos encontrar um formato. Agora, 
com a posição dele, que é do mesmo par-
tido que o governador, vai facilitar ainda 
mais essa relação e permitir, por exemplo, 
que a maior obra que nós vamos fazer no 
governo do presidente Lula que é o túnel 
Santos-Guarujá possa ser feita com a cola-
boração do governo do estado e do presi-
dente da República”, disse.
O ministro Silvio Costa Filho endossou que 
o desejo é de “trabalhar pela não privatiza-
ção”, mas disse que irá dialogar com o setor 
produtivo. “Decisão portuária de privatiza-
ção é uma decisão de governo”, disse. “É um 
porto rentável, com quase R$ 3 bilhões em 
caixa, e que vai liderar a maior obra do PAC 
que é o túnel Santos-Guarujá, da ordem de 
R$ 5 milhões. Então, vamos dialogar com 
os trabalhadores e com todos que fazem o 
Porto de Santos”, disse, acrescentando que 
o local representa 30% das exportações e 
importações do Brasil.
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Ex-presidente Jair Bolsonaro - Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

ministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), votou hoje 
(13) pela condenação do pri-
meiro réu pelos atos golpistas 
de 8 de janeiro a 17 anos de 
prisão em regime fechado. 

Aécio Lúcio Costa Pereira, morador de 
Diadema (SP), foi preso pela Polícia Legis-
lativa no plenário do Senado. Ele chegou a 
publicar um vídeo nas redes sociais duran-
te a invasão da Casa e continua preso. 
Pelo voto, o acusado ainda deverá pagar so-
lidariamente com outros acusados o valor de 
R$ 30 milhões pelos prejuízos causados pela 
depredação. Cabe recurso contra a decisão.
De acordo com a denúncia apresentada pela 
Procuradoria-Geral da República (PGR), o 
acusado participou da depredação do Con-
gresso Nacional, quebrando vidraças, por-
tas de vidro, obras de arte, equipamentos 
de segurança, e usando substância infla-
mável para colocar fogo no tapete do Salão 
Verde da Câmara dos Deputados. 
Pelo voto de Moraes, que é relator do caso, 
o acusado cometeu os crimes de tentativa 
de abolição violenta do Estado Democráti-

8 DE JANEIRO

Relator vota pela condenação de Aécio Lúcio Costa Pereira

Moraes condena primeiro réu pelos
atos golpistas a 17 anos de prisão

Câmara aprova urgência e minirreforma eleitoral vai a Plenário

O

co de Direito, tentativa de golpe de Estado, 
associação criminosa armada e dano contra 
o patrimônio público, com uso de substân-
cia inflamável. 
Moraes ressaltou que Aécio foi preso em 
flagrante e teve participação ativa nos atos, 

fazendo uma doação de R$ 380 para o "gru-
po patriotas", integrado por pessoas que 
defendiam intervenção militar. Durante o 
voto, o STF exibiu os vídeos que mostram 
o prédio da Corte, o Congresso e o Palácio 
do Planalto sendo invadidos. 

A Câmara dos Deputados aprovou nesta quar-
ta-feira (13) o requerimento de urgência para 
a proposta da minirreforma eleitoral, que po-
derá valer para as eleições municipais de 2024. 
Com a urgência, o texto pode ser votado dire-
tamente em Plenário, sem precisar passar pelas 
comissões. A expectativa é que essa votação 
ocorra ainda na sessão plenária desta quarta, 
mas pode ser adiada para quinta-feira (14). 
Para ter validade nas eleições municipais do 
ano que vem, a minirreforma precisa estar 
aprovada até 6 de outubro, tanto na Câmara 
quanto no Senado, além de sancionada pelo 
presidente da República. Se passar no plenário 
da Câmara nesta semana, o Senado terá cerca 
de três semanas para concluir a tramitação.
Relatada pelo deputado federal Rubens Perei-
ra Júnior (PT-MA), a minirreforma eleitoral 
foi dividida em diferentes eixos temáticos, que 
passam por alterações no funcionamento das 
federações partidárias, simplificação na presta-
ção de contas e regras da propaganda eleitoral. 
O parecer também prevê um prazo antecipado 
para registro de candidaturas, permitindo que 
a Justiça Eleitoral tenha mais tempo para jul-
gar os candidatos antes das eleições. O prazo 
de desincompatibilização de cargos públicos, 
para concorrer a cargos eleitorais, será unifica-
do em seis meses. Na lei atual, esse prazo pode 
ser de até seis meses, dependendo do cargo pú-
blico ocupado por quem disputa a eleição. A 
consolidação das propostas foi feita por meio 

de grupo de trabalho criado há duas semanas.
Entre outras medidas, o projeto determina 
transporte público gratuito obrigatório no dia 
das eleições, com linhas especiais para regiões 
mais distantes; legaliza as candidaturas cole-
tivas nas eleições para deputado e vereador; e 
permite que a pena de cassação do candidato 
que usar recursos ilegais seja substituída por 
pagamento de multa de até R$ 150 mil.
Eventuais candidaturas de mulheres apenas 
para preencher cota legal de 30% serão con-
sideradas fraude e abuso de poder político se 
não houver realização de atos de campanha 
ou se a votação for insignificante e sem esforço 
eleitoral. A regra vale para os partidos indivi-
dualmente ou para a federação como um todo 
(no caso de legendas agrupadas nesse sistema).
O texto também permite o uso do Pix para do-
ações eleitorais, bem como de contas digitais, 
uso de máquinas de cartão, cobranças virtuais 
e financiamento coletivos por vaquinhas. As 
doações de pessoas físicas serão limitadas a R$ 
2.855,97 ou até 10% dos rendimentos do ano 

anterior. Candidatos a vice ou suplente serão 
autorizados a usar recursos próprios nas cam-
panhas majoritárias (presidente, governador, 
prefeito e senador).
O texto autoriza a aplicação de recursos públi-
cos para pagamento de despesas pessoais dos 
candidatos e estabelece regras para a prestação 
de contas simplificada aplicada às eleições para 
prefeito e vereador de cidades com menos de 
50 mil eleitores. Em outro ponto, o texto possi-
bilita a propaganda conjunta de candidatos de 
partidos diferentes, independentemente de co-
ligação ou federação; exclui limites de tamanho 
de propaganda eleitoral em veículos; e autoriza 
propaganda na internet no dia da eleição.

Sobras eleitorais
Apesar de ser considerada amplamente con-
sensual entre os deputados, a minirreforma 
eleitoral terá um tema polêmico a ser votado, 
que são as regras para as “sobras eleitorais”. 
Atualmente, as cadeiras das Câmaras de Ve-
readores, Assembleias Legislativas estaduais 

e da Câmara dos Deputados são preenchidas 
pelos partidos ou federações que alcançam o 
chamado quociente eleitoral, que é o cálcu-
lo que define quantos votos são necessários 
para ocupar uma vaga.
Se, por exemplo, forem 100 mil votos vá-
lidos para 10 vagas existentes, o quociente 
eleitoral será 10 mil votos. Esse é o mínimo 
que um partido precisa ter na eleição para 
eleger um deputado.
Depois de ocupadas essas vagas pela regra do 
quociente eleitoral, ainda sobram cadeiras que 
não foram ocupadas pelos partidos. Afinal, se 
um partido teve 55 mil votos, ele ganha cinco 
cadeiras pelo exemplo usado acima, sobrando 
ainda 5 mil votos.
Essas “sobras”, pela regra aprovada em 2021, 
serão preenchidas pelos partidos que conse-
guiram, pelo menos, 80% do quociente eleito-
ral e pelos candidatos com um número míni-
mo de votos de 20% desse quociente.
“Este é o assunto que não tem consenso no 
grupo de trabalho nem no Colégio de Lí-
deres, e vai ser decidido democraticamen-
te, pelo Plenário, na forma de destaque”, 
explicou Rubens Pereira Júnior, na última 
segunda-feira (11). A proposta que constará 
em seu parecer prevê que só poderá partici-
par das “sobras” o partido ou federação que 
alcançar 100% do quociente eleitoral e, ao 
mesmo tempo, o candidato que obter 10% 
dos votos individuais desse quociente.

“Claramente demonstrado que não há ne-
nhum domingo no parque, nenhum passeio. 
Atos criminosos, atentatórios à democracia, 
ao Estado democrático de Direito, por uma 
turba de golpistas que pretendiam uma in-
tervenção militar para derrubar um governo 
democraticamente eleito em 2022”, afirmou. 
O ministro também defendeu a aplicação 
do conceito de crimes multitudinários para 
punir os envolvidos na depredação. Nesses 
tipos de crimes, não é necessário a indivi-
dualização completa das acusações contra 
os investigados porque os delitos foram co-
metidos por uma multidão de pessoas. 
“Não estavam com armamento pesado, não 
estavam com fuzis. Estavam numericamente 
agigantados, violentos, e a ideia era que, com 
a tomada dos três prédios que representam os 
poderes da República, houvesse a necessidade 
da decretação de uma GLO (Garantia da Lei 
e da Ordem) pelas Forças Armadas”, afirmou. 
Após o voto de Moraes, a sessão foi suspensa 
para o intervalo e será retomada em seguida 
com a tomada dos demais votos dos ministros. 
Durante o julgamento, a defesa de Aécio 
Lúcio rebateu as acusações e afirmou que o 
julgamento pelo Supremo é “politico”.  
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MOMENTO DE DESESPERO

Homens armados invadiram agência na Rua de Santana. 
Três criminosos foram presos; a refém foi liberada após negociações com a polícia

andidos armados invadi-
ram uma agência bancá-
ria na Rua de Santana, no 
Centro do Rio de Janeiro, 
na tarde desta quarta-fei-
ra. Durante a fuga dos 

criminosos, uma mulher foi feita refém em 
uma loja de resistências elétricas da região. 
Ela foi libertada após negociações da polí-
cia com um dos criminosos. Três bandidos 
que participaram da ação foram presos: 
Marcelo Estrela Souza da Rocha, Maxwell 
Silva de Oliveira (que fez a refém) e Hen-
rique Rodrigues. Eles foram autuados por 
tentativa de roubo e associação criminosa.
Um sargento, lotado no Centro Cultural da 
Polícia Militar, que estava no banco na hora 
do assalto conseguiu fugir e avisar à polícia so-
bre o crime. Dois homens entraram armados 
na agência e anunciaram o assalto. Um deles 
rendeu o segurança e, preocupado, gritou com 
medo do gerente acionar o botão do pânico.
Outro assaltante rendeu um segundo segu-
rança, que estava atrás de uma proteção. O 
terceiro então começou a roubar os pertences 
dos clientes. Logo depois eles foram em dire-
ção ao caixa e, nesse momento, o policial con-
seguiu fugir do banco e acionar uma viatura 
do Batalhão de Rondas Especiais e Controle 
de Multidão (RECOM) que passava pela rua.
Já Maxwell pulou também na loja, mas 
não conseguiu sair. Ele rendeu a funcioná-
ria Adriana Correa da Silva, de 41 anos, e 
a manteve refém por uma hora. O tercei-

ro preso, Marcelo Estrela, saiu pela porta 
da frente se passando por um cliente, mas 
foi reconhecido justamente pelo policial de 
folga que estava no banco tentando fugir 
com um colete da Comlurb.
Já Maxwell pulou também na loja, mas 
não conseguiu sair. Ele rendeu a funcioná-
ria Adriana Correa da Silva, de 41 anos, e 
a manteve refém por uma hora. O tercei-
ro preso, Marcelo Estrela, saiu pela porta 
da frente se passando por um cliente, mas 
foi reconhecido justamente pelo policial de 
folga que estava no banco tentando fugir 
com um colete da Comlurb.
Dentro da loja haviam três funcionários. 
Um deles, um homem ainda não identifica-
do, se escondeu e permaneceu no interior 
do estabelecimento durante a negociação 
entre o assaltante e os policiais. Uma ou-
tra funcionária, Maria Iracy da Silva, de 53 
anos, conseguiu escapar.
Adriana afirmou que, no momento em que 
foi abordada, achou que se tratava de um 
pedreiro que trabalhava na obra do esta-
belecimento. No entanto, foi surpreendida 
quando ele sacou a arma. O outro funcio-
nário relatou que, apesar de ter se trancado 
no almoxarifado, conseguiu ouvir tudo que 
o criminoso falava. Segundo ele, o bandido 
aterrorizou a vítima. Porém, depois contou 
que tinha mulher, disse que não iria matá-
-la e pediu para chamar a imprensa.
De acordo com o relato de testemunhas, ti-
ros foram ouvidos. Quem estava na rua se 

Mulher foi feita refém durante assalto a banco no Centro — Foto: Gabriel de Paiva

Mulher é feita refém por assaltante de banco em fuga

Polícia pede prisão preventiva do responsável pela morte de porteiro no Centro do Rio

B

escondeu atrás de carros estacionados e a 
via foi fechada. Com a Rua de Santana in-
terditada, segundo o Centro de Operações 
Rio (COR), o trânsito está sendo desviado 
para a Rua Frei Caneca. O balanço feito às 
15h aponta que os motoristas enfrentam 
retenções desde a Praça da Cruz Vermelha.
A Polícia Militar informou que "observa-
ram uma movimentação atípica no interior 
da agência". Com os criminosos, os poli-
ciais apreenderam um revólver calibre 38, 
dois simulacros de arma de fogo e uma mo-
tocicleta roubada.
Uma equipe do Corpo de Bombeiros pres-

tou atendimento à vítima tomada como re-
fém, que passa bem.
Em nota, o Itaú Unibanco lamentou o ocor-
rido na agência Rio-Frei Caneca e informou 
que nenhum cliente foi ferido. O banco dis-
se ainda que colabora com as autoridades 
policiais na investigação do caso.
A unidade está fechada, e os clientes pode-
rão ser atendidos na agência localizada na 
Rua Riachuelo, 221, no Centro. O banco re-
força ainda que as transações podem ser re-
alizadas por meio de todos os outros canais 
disponíveis: Internet banking, aplicativos 
no celular, telefone e rede 24H.

A Polícia Civil pediu, na terça-feira (12), a pri-
são preventiva de Fagner Wilson Nunes Cha-
marelli, de 26 anos, responsável pela morte do 
porteiro José Jailton de Araújo, 47, no dia 7 
de agosto, no Centro do Rio. Ele foi indiciado 
por latrocínio - roubo seguido de morte.
Anteriormente, um primeiro pedido, desta 
vez de prisão temporária, foi feito à Justiça 
com aval Ministério Público do Rio de Ja-
neiro (MPRJ), porém, foi negado.
Em decisão, o juiz Marcos Augusto Ramos 
Peixoto, da 37ª Vara Criminal, declarou que 
não havia motivos legais para a prisão tem-
porária de Fagner. "Por mais hediondo e des-
prezível que nos pareça uma conduta, mes-
mo que em tese, não podemos nos afastar do 
Estado de Direito”, diz parte do documento.

Denúncia anônima
Fagner foi identificado com auxílio de ima-
gens das câmeras de segurança do prédio 
onde o crime ocorreu e por meio de de-
núncias anônimas. Procurados pelos agen-
tes da Delegacia de Homicídios da Capital 
(DHC), familiares do criminoso também 
o reconheceram a partir das imagens. Eles 

ainda informaram à polícia que o crimino-
so pediu a eles um local para se esconder.
Na ocasião, o criminoso teria entrado no 
edifício, fingindo ser entregador, para sa-
quear um apartamento cujo dono havia 
viajado e esquecido as chaves na porta, que 
estavam em poder da portaria. Entre os 
moradores, somente quatro deles sabiam 
do ocorrido das chaves.
De acordo com a Delegacia de Homicídios 
da Capital (DHC), o porteiro não sabia do 
ocorrido e nem tinha conhecimento de que 
as chaves estavam em poder da portaria.

Disque denúncia
No último dia 28, o Disque Denúncia divul-
gou um cartaz pedindo informações para 
ajudar a identificar Fagner. Com a pergunta 
"Quem é ele?", a publicação buscava a iden-
tidade do homem encapuzado que aparece 
nas imagens de câmera de segurança.
Um dia depois, a polícia já tinha a identida-
de do rapaz, porém, ainda não havia divul-
gado seu nome. Além disso, a corporação 
confirmou que Fagner possui diversas ano-
tações criminais.

Relembre o crime
No dia 7 de agosto, as imagens mostram 
que o autor chegou ao local conduzindo 
uma motocicleta vermelha, vestindo um 
casaco com capuz e boné, carregando uma 
mochila utilizada para transporte de ali-
mentos, fingindo ser entregador.
Já no local, o suspeito aguarda em frente à 
entrada do edifício e aproveita a abertura 
da porta para moradores para adentrar ao 
prédio. Na portaria, ele aguarda os mora-
dores pegarem o elevador enquanto finge 
falar ao telefone e mexe na mochila.
Em seguida, portando uma pistola, o homem 
aborda o porteiro e exige que o acompanhas-
se, dando tapas em seu rosto. Ele ainda pega 
chaves do prédio e faz perguntas à vítima.
Depois de ser agredido novamente, José 
Jailton reage e tenta pegar a arma do ban-
dido. A luta corporal entre os dois segue 
por alguns segundos até que o criminoso 
consegue se desvencilhar e atira contra o 
porteiro, que morre na hora.
Após o ocorrido, o homem volta até o local 
onde estavam os pertences de José, rouba o 
seu celular, o do condomínio e foge do prédio.

Ficha criminal
Segundo a Polícia Civil, Fagner tem uma 
ficha criminal bem extensa, tendo passa-
gens por lesão corporal, dano, desobedi-
ência, receptação, furto, roubo, porte de 
arma de fogo e tentativa de homicídio.
Ele tem anotações desde os 14 anos de 
idade. Além disso, também é acusado de 
envolvimento com o tráfico de drogas 
na comunidade do arará, em Benfica, na 
Zona Norte

Fagner Wilson Nunes Chamarelli, de 26 anos, foi flagrado 
pelas imagens das câmeras de segurança - Foto: Reprodução
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ma mansão que seria uti-
lizada por integrantes do 
tráfico de drogas da favela 
da Rocinha, na Zona Sul, 
começou a ser demolida, 
nesta quarta-feira (13). A 
operação é realizada pela 

Força-Tarefa do Grupo de Atuação Espe-
cializada de Combate ao Crime Organizado 
para o Enfrentamento à Ocupação Irregu-
lar do Solo Urbano do Ministério Público 
(Gaeco/FT-OIS/MPRJ) e da Secretaria Mu-
nicipal de Ordem Pública do Rio (Seop). O 
imóvel de luxo conta com uma área de apro-
ximadamente 600 metros quadrados, sendo 
100 deles de terraço descoberto, com vista 
privilegiada.
A obra não tinha autorização, era ilegal e 
colocava em risco quem fosse residir no lo-
cal, além dos imóveis próximos. De acordo 
com o levantamento realizado pelos seto-
res de inteligência, a mansão de luxo per-
tencia a uma das lideranças do tráfico de 
drogas da comunidade e tinha três andares 
e cobertura. Engenheiros da prefeitura esti-
mam que foram investidos R$ 2,5 milhões 
no imóvel. A demolição é feita de forma 
manual, apenas com ferramentas e equipa-
mentos portáteis, uma vez que a região não 
comporta a chegada de máquinas.
"Seguiremos realizando essas demolições 
de construções irregulares com foco na 
principal na preservação das vidas, recen-
temente nós vimos um deslizamento acon-
tecer ali na Rocinha, mas também no or-
denamento da cidade e na asfixia do crime 
organizado, uma vez que os setores de inte-

Estimativa é de que o imóvel, de cerca de 600 metros quadrados, recebeu investimento de R$ 2,5 milhões

Civil realiza operação contra esquema de extorsão a escolinhas na Praia da Barra

Mansão do tráfico é demolida em 
operação da Seop e Gaeco na Rocinha

Adolescentes 
desaparecidas 

após irem ao 
cinema na Baixada 

são encontradas

Polícia prende 
foragido suspeito de 
ligação com o tráfico 

na Vila Kennedy, Zona 
Oeste do Rio

Policiais da Delegacia de Repressão a Entorpecentes 
(DRE) prenderam, na manhã desta quarta-feira, João 
Paulo dos Santos Galdino Iorio, conhecido como 
Guiga. Ele estava foragido da Justiça desde julho de 
2019 suspeito de participação em “roubo majorado”, 
ou seja, com emprego métodos violentos. De acordo 
com as investigações, o preso teria ligação com trafi-
cantes da Vila Kenedy, na Zona Oeste do Rio.
Os policiais já vinham monitorando Guiga há tem-
pos e descobriram que ele auxiliava o bando do tra-
ficante Adriano Ferreira dos Santos, o Tianéia, no 
roubo e na adulteração de veículos para a quadrilha.
Guiga foi conduzido para a sede da DRE, na Ci-
dade da Polícia. De acordo com a Polícia Civil 
huve apreensão de material com o preso que será 
utilizado na continuidade das investigações sobre 
o tráfico na Vila Kenedy.

ligência mapearam uma possível relação do 
crime organizado local com essa constru-
ção", afirmou o secretário de Ordem Públi-
ca, Brenno Carnevale.
No início de agosto, a Seop já havia demo-
lido outro imóvel de luxo na Rocinha, que 
recebeu um investimento estimado de R$ 
1 milhão. Desde 2021, a pasta já realizou 
mais de 2,8 mil demolições de construções 

irregulares, sendo 75% em áreas que sofrem 
influência do crime organizado. A ação des-
ta quarta-feira conta com apoio da Unidade 
de Polícia Pacificadora (UPP) da Rocinha, 
do Batalhão de Ações com Cães (BAC) e do 
Grupamento Especializado de Salvamento 
e Ações de Resgate (Gesar), além da Secre-
taria Municipal de Conservação (Seconser-
va), Rioluz e da Guarda Municipal.

A Polícia Civil realiza, nesta quarta-feira (13), 
uma operação para combater as extorsões pra-
ticadas por agentes da Prefeitura do Rio a pres-
tadores de serviço que atuam na Praia da Barra 
da Tijuca, na Zona Oeste da cidade. A ação 
partiu de uma notícia crime feita pelo secretá-
rio de Ordem Pública, Brenno Carnevale, após 
a denúncia de professores de beach tennis.
De acordo com as investigações, as vítimas 
eram os responsáveis por ministrar aulas 
de diversas modalidades esportivas como 
beach tennis, vôlei de praia, treinamento 
funcional, entre outros.
Segundo a Delegacia de Repressão as Ações 
Criminosas Organizadas e Inquéritos Espe-
ciais (DRACO-IE), o principal alvo da ope-
ração é o servidor Nelson Ribeiro do Nas-
cimento, que atua na Secretaria de Fazenda 
do município, lotado na Coordenadoria de 
Controle Urbano (CCU).
As investigações apontam que o servidor 
exigia dos responsáveis pelos esportes 10% 
das mensalidades de todos os alunos para 
que fosse autorizada a prática das ativida-
des. Nelson exigia, ainda, a lista de presença 
dos alunos, alegando que todo o espaço pú-
blico da Praia da Barra da Tijuca era de sua 
supervisão e responsabilidade.
Agentes da especializada saíram para cum-

prir mandados de busca e apreensão em en-
dereços vinculados ao servidor, na Barra da 
Tijuca e em Jacarepaguá, na Zona Oeste do 
Rio. Além dos mandados, foi determinado 
o afastamento imediato do investigado das 
funções de fiscalização. Durante as buscas, 
foram apreendidos telefones, documentos e 
eletrônicos na residência de Nelson.
As equipes também estiveram, junto com a 
Corregedoria da Secretaria de Ordem Públi-
ca (Seop), na sede da Prefeitura, na Cidade 
Nova, com o objetivo de obter elementos 
que auxiliem no inquérito.
Através das redes sociais, o prefeito Eduardo 
Paes parabenizou o secretário Brenno Carne-
vale, que exigiu, há um ano, a instauração de 
um inquérito policial para investigar a con-
duta do servidor. "Sua ação, ao denunciar um 

agente público municipal que estava extor-
quindo alguns cidadãos, é exemplar. É o que 
esperamos que todos os dirigentes municipais 
façam em suas áreas", escreveu Paes.
Procurada pelo DIA, a Prefeitura do Rio in-
formou que a solicitação de instauração de in-
quérito policial foi encaminhada para a DRA-
CO em outubro de 2022. "A corregedoria da 
SEOP acompanhou a operação de busca e 
apreensão desta manhã", finaliza a nota.
As investigações seguem em andamento 
para apurar o possível envolvimento de 
outros servidores e identificar todas as 
vítimas das extorsões.

Agressão
Em uma das cobranças, o servidor chegou a 
agredir um empresário que se recusou a pagar 
a taxa. Nelson foi a delegacia para registrar o 
caso contra a própria vítima. De acordo com a 
Civil, a queixa era um forma de "seguro". Além 
disso, o investigado agiu da mesma forma 
quando foi descoberto em conduta omissiva e 
tentou agredir um subsecretário.
O servidor era investigado pela Correge-
doria da Secretaria Municipal de Ordem 
Pública (Seop) por “condutas criminosas 
omissivas e desrespeitosas” e por “agressi-
vidade incontrolável”.

No início de agosto, a Seop já havia demolido outro imóvel de luxo na 
Rocinha - Foto: Fábio Costa / Secretaria Municipal de Ordem Pública

Laís Dirce e Laís Guimarães, ambas de 17 anos, estavam 
desaparecidas desde domingo (10) - Foto: Divulgação

As adolescentes Laís Dirce Araújo Machado e 
Laís Bertino da Silva Guimarães, ambas de 17 
anos, que estavam desaparecidas desde o domin-
go (10), foram encontradas na tarde desta quar-
ta-feira (13) na Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA) de Marechal Hermes, na Zona Norte do 
Rio.
Segundo a Polícia Civil, as jovens estão bem e 
sem ferimentos. Elas foram encaminhadas para a 
Delegacia de Homicídios da Baixada Fluminense 
(DHBF), responsável pela investigação sobre o 
caso, e vão se encontrar com as respectivas famílias 
e prestar depoimento.
Elas eram consideradas desaparecidas desde 
domingo passado (10) depois de irem ao cine-
ma no Shopping Grande Rio, em São João de 
Meriti, na Baixada Fluminense. As duas com-
praram bilhetes para assistir a um filme, mas 
não ficaram até a sessão terminar. De acordo 
com as mães das meninas, ambas tomam remé-
dio controlado para tratamento de depressão.
Segundo Denise Vicente Araújo, a filha Laís Dirce 
enviou uma foto para ela às 17h10. Já Laís Gui-
marães fez contato às 20h20 com a mãe. Ao DIA, 
Emileide disse que as adolescentes namoram há 
sete meses e não têm o costume de sair sem dar 
notícias. Desde então, as jovens não entraram 
mais em contato. O celular da primeira ficou liga-
do até às 22h03 do domingo (10).
O caso segue sendo investigado pela DHBF para 
esclarecer o que aconteceu no período em que 
ambas estavam desaparecidas.

U
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Escola municipal Pro-
fessora América Ab-
dalla, em Rio das 
Ostras, recebe nesta 
quinta-feira (14) o Pro-
jeto 'Cine Tela', da Fun-

dação Anita Mantuano de Artes do Es-
tado do Rio de Janeiro (Funarj). A ação 
acontece em parceria com a Fundação 
Rio das Ostras de Cultura. A Concha 
Acústica da Praça São Pedro, no centro 
da cidade, receberá o cinema gratuito 
nesta sexta-feira (15).
No primeiro dia, será exibido “O Gato 
de Botas 2: O Último Pedido”. O filme 

escolhido para o segundo dia da ação na 
cidade foi “A Família Addams 2: Pé na Es-
trada”. As duas sessões começam às 18h.

Projeto Cine Tela Funarj
O 'Cine Tela' tem o objetivo de promo-
ver diversão com projeções gratuitas 
em uma tela inflável e distribuição de 
lanches para o público.
O projeto é destinado à difusão, demo-
cratização cinematográfica e à forma-
ção de plateia por meio de sessões de 
cinema em telões montados em praças, 
logradouros públicos em diversas regi-
ões de todo o Estado do Rio de Janeiro.

Começou a funcionar, no início da 
semana, uma operação da prefei-
tura de Duque de Caxias em par-
ceria com o Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea) e da Secretaria de 
Estado de Polícia Militar que busca 
impedir o descarte de resíduos nos 
lixões clandestinos do bairro Jardim 
Gramacho.
Nomeada Barreira Sanitária da Baía 
de Guanabara, a iniciativa conta com 
seis viaturas policiais, um caminhão 
e mais de 20 policiais militares, divi-
didos em dois turnos, que garantem 
o monitoramento das cinco entradas 
do bairro, 24 horas por dia.
Segundo o vice-governador e secre-
tário do Estado de Ambiente e Sus-
tentabilidade, Thiago Pampolha, a 
ação é um sonho que virou realida-
de. Ele participou do lançamento da 
Operação Barreira Sanitária na na 
última terça-feira (12).
— Já fazíamos ações pontuais para com-
bater o descarte não autorizado de lixo 
no Jardim Gramacho, mas agora temos 
uma ação contínua. O grande lixão que 
existia aqui oficialmente foi fechado e 
agora vamos acabar com os lixões clan-
destinos — explica o vice-governador.
O prefeito de Duque de Caxias, Wilson 
Reis, disse que a operação vai servir de 
exemplo para outras cidades do estado.

Objetivo da iniciativa é difundir, democratizar a produção cinematográfica e formar plateia por meio da projeção 
de filmes em telões montados em praças e outros locais públicos

Jardins comestíveis de Maricá fornecem verduras, 
raízes e temperos gratuitamente à população

Projeto 'Cine Tela' leva cinema gratuito 
para moradores de Rio das Ostras

Missão na Europa
Em junho deste ano, o prefeito de Ma-
ricá, Fabiano Horta, viajou à Europa 
para conhecer programas e políticas de 
alimentação urbana, a convite da Em-
brapa. Em abril, o órgão tinha enviado 
técnicos do Laboratório Urbano de Po-
líticas Públicas Alimentares (Luppa) à 
cidade da Região Metropolitana do Rio 
para que conhecessem projetos como 
os jardins comestíveis.
A missão, que contou ainda com repre-
sentantes de outras quatro cidades bra-
sileiras — Curitiba, Recife, Rio Branco e 
Santarém (PA) —, integra o projeto "Ci-
dades e alimentação: governança e boas 
práticas para alavancar os sistemas ali-
mentares urbanos circulares", financiado 
pela União Europeia no Brasil, através do 
programa Diálogos UE-BR. Entre as re-
presentantes europeias, estão Bruxelas e 
Gante, na Bélgica; Valência, na Espanha; 
Turim, na Itália; e a francesa Montpellier.
Na viagem, um dos objetivos foi fazer 
estudos de casos sobre sistemas alimen-
tares urbanos de forma sustentável com 
as cidades participantes do Luppa, para 
o desenvolvimento de políticas públicas 
com as diretrizes do Pacto de Milão. Tra-
ta-se do mais importante fórum mundial 
sobre segurança alimentar, sustentabili-
dade e combate ao desperdício. Maricá 
também aderiu ao tratado, oficializando 
sua entrada em março de 2022.

Na praça, na horta ou na fazenda, a 
cidade de Maricá produz alimentos 
sem agrotóxicos, aos quais morado-
res e turistas têm acesso gratuita-
mente. Iniciado em 2020, o projeto 
Jardins Comestíveis fornece à popu-
lação alface, rúcula, chicória, aipim, 
capim-limão e outros produtos, cer-
ca de 280 tipos, colhidos, em média, 
duas vezes por mês.
Entre os pontos fornecedores, estão 
a Fazenda Pública Joaquin Piñero, as 
hortas urbanas, e as praças agroecoló-
gicas espalhadas pela cidade:

• Araçatiba
• Flamengo
• Guaratiba
• Parque Nanci
• Itapeba
• Marine (São José do Imbassaí)

A manutenção dos espaços é feita pela 
Secretaria municipal de Agricultura, Pe-
cuária, Pesca e Abastecimento. Os mo-
radores, por sua vez, também ganham 
sementes, adubos e recebem aulas sobre 
como cultivar diferentes produtos, para 
garantir o alimento dentro de casa.

A

Operação Barreira 
Sanitária busca 

combater lixões em 
Jardim Gramacho, 
Duque de Caxias

Praças agroecológicas fornecem alimento gratuito para moradores de Maricá — 
Foto: Katito Rodrigues / Prefeitura de Maricá
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atendimento no posto 
de vistoria do Detran em 
Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense, está suspenso 
desde o último dia 4. O 
motivo é a reforma das áreas 

de atendimento ao público da unidade, que 
tem reabertura prevista para 29 de setembro.
A opção para quem estiver com processos 
em exigência é se dirigir ao posto de 
Nilópolis, durante o período de obras, 

sem necessidade de reagendamento. Para 
os demais atendimentos, as opções são os 
postos de Belford Roxo, Nilópolis, Duque 
de Caxias, Queimados e Mesquita.
Já para os serviços de habilitação e 
identificação civil, não haverá alteração, já 
que são oferecidos em outros endereços.
Os postos de Macaé e Petrópolis também 
passarão por reformas no período, e se 
somarão a outras 27 unidades que também 
receberam melhorias no estado.

Estudantes de Saquarema têm até esta 
quinta-feira, 14, para se inscrever no 
intensivão Enem, curso preparatório 
realizado pelo Centro de Capacitação 
Profissional Vinicius Vidal França. As aulas 
começam no dia 18 de setembro, e as provas 
do vestibular nacional acontecem entre os 
dias 5 e 12 de novembro.
Segundo a prefeitura, são 80 vagas gratuitas 
disponíveis, sendo 40 no turno da tarde e 
40 no turno da Noite. As inscrições devem 
ser feitas de forma presencial no Centro 
de Capacitação, na Rua Tia Mello, 25, no 
bairro São Geraldo.
O candidato precisa apresentar RG, CPF, 
comprovante de residência e comprovante 
de inscrição na prova do Enem. As 
inscrições para a prova foram realizadas 
entre os dias 5 e 16 de junho, e a taxa paga 
pelos estudantes foi de R$ 85. Alunos de 
escola pública têm isenção no pagamento 
e devem estar no 3º ano do ensino médio.
As notas do Enem podem ser utilizadas 
para acessar o Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu), voltado às universidades federais, 

e ao Programa Universidade para Todos 
(ProUni). As notas do vestibular nacional 
também são aceitas em mais de 50 instituições 
de educação superior portuguesas. Os 
estudantes, além disso, podem solicitar um 
financiamento estudantil em programas do 
governo como Fies.
As provas abrangem temas de quatro 
áreas de conhecimento: linguagens, 
códigos e suas tecnologias, ciências 
humanas e suas tecnologias, ciências da 
natureza e suas tecnologias, e matemática 
e suas tecnologias. Ao todo, são 180 
questões objetivas divididas em duas 
provas, aplicadas em dois dias durante 
dois fins de semana. Os participantes 
também devem escrever uma redação 
que exige o desenvolvimento de um texto 
dissertativo-argumentativo a partir de 
uma situação-problema.
As vagas para o intensivão são exclusivas 
para moradores de Saquarema. Para o 
caso de dúvidas, a secretaria do Centro 
de Capacitação disponibiliza o WhatsApp 
número 22 93300-5250.

Capital estadual do jazz e blues, Rio das 
Ostras recebe este mês a segunda edição 
do "Galleria Jazz & Blues Festim". O evento 
gratuito ocorre nos dias 15, 16 e 17 de 
setembro no Galleria Gastrobar, localizado 
em Costazul. A seleção de artistas visa a 
trazer entretenimento de qualidade para 
vários gostos. A sexta-feira, 15 de setembro, 
será embalada pela "Conversa Afinada" com 
Luiz Felipe e Jefferson Ferreira, a partir das 
19h. No sábado, 16, a música estará presente 
tanto no almoço, com o Bruno Py Trio às 
13h, quanto no jantar, com a performance 

de Renata Cabral às 19h. Para encerrar o 
festival, o domingo terá a apresentação de 
Emilio Moreira e Anderson Santos às 13h.
O evento faz parte das comemorações do 
primeiro aniversário do Galleria Gastrobar, 
um espaço de cultura, música e gastronomia 
do município.

Artistas confirmados
Conversa Afinada: Este duo composto pelo 
violonista Jefferson Ferreira e Luiz Felipe 
Oliveira nos sopros traz mais de duas 
décadas de parceria musical, oferecendo 

uma fusão de música brasileira e jazz.
Bruno Py Trio: Doutor em música pela 
UNIRIO e com uma carreira musical de 
mais de 30 anos, Bruno Py é um talento 
premiado como contrabaixista e arranjador.
Emilio Moreira e Anderson Santos: Este 
duo de "viola e pandeiro" une o encanto do 
violão brasileiro à percussão brasileira, com 
um repertório repleto de ritmos brasileiros.
Renata Cabral: Cantora e produtora 
cultural, Renata Cabral traz sua paixão 
pelo samba, MPB e músicas de matrizes 
africanas para o palco.

MANUTENÇÃO

Serviços de habilitação e identificação civil não serão afetados, pois são feitos em outros endereços

Saquarema abre inscrições de 'intensivão' para o Enem 2023

Rio das Ostras recebe a segunda edição do 'Galleria Jazz & Blues Festim' em setembro

Posto de vistoria do Detran de Nova Iguaçu passa 
por obras; reabertura será no fim de setembro

O
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AQUELE ABRAÇO !!!
TÚNEL DO TEMPO DA GRANDE RIO - "Se a Grande Rio chamou, eu vou/Se o assunto é coisa de 
pele, eu tô/Por isso, bota a camisinha, bota, meu amor/Foi o Velho Guerreiro quem mandou", cantou a 
tricolor de Duque de Caxias no Carnaval 2004. O enredo foi "Vamos Vestir a Camisinha, Meu Amor" 
do carnavalesco Joãosinho Trinta. Quinta escola a desfilar, dia 22 de fevereiro, na Passarela do Samba, 
a 'Grande da Baixada' ficou na 10ª colocação do Grupo Especial (LIESA), com 380 pontos. No desfile 
de 2024, 11/2, a verde, vermelho e branco entrará na Marquês de Sapucaí, depois da Porto da Pedra, 
Beija-Flor e Salgueiro. Unidos da Tijuca e a campeã deste ano, Imperatriz  Leopoldinense, fecharão as 
apresentações. Beija-Flor e Grande Rio são as representantes da Baixada Fluminense no Grupo Especial 
das Escolas de Samba. Aquele Abraço em todos!!!

Duque de Caxias, Queimados e a Capital Fluminense estão no roteiro 'top' das comemorações

Divulgar a arte de contar história, um dos objetivos do projeto

estejando sua primeira déca-
da de atuação, a Cia do Solo 
realiza a mostra 'Solos de His-
tórias - Cia do Solo 10 anos'  
, na Região Metropolitana 
do Rio de Janeiro, circulan-
do nos municípios de Duque 

de Caxias, Queimados e na Capital Fluminense. 
A programação é voltada para alunos e profes-
sores da educação infantil e fundamental, além 
de contadores de histórias, mediadores de leitura 
e comunidade no entorno dos espaços que vão 
abrigar a mostra. O projeto conta com patrocínio 
do Governo do Estado do Rio de Janeiro, Secre-
taria de Estado de Cultura e Economia Criativa, 
através do Edital Literatura Resiste.

Desde 2013 fazendo história 
na estrada cultural

A Cia do Solo foi criada em 2013 pelos atores, pa-
lhaços, contadores de histórias e escritores, Gabriel 
Sant´Anna e Martha Paiva e traz em seu repertório 
8 espetáculos, 20 sessões de histórias, 7 livros, além 
de oficinas e projetos audiovisuais. 
Com rampas de acesso, intérprete de libras, livros 
acessíveis para leitura e troca-troca de livros, o even-
to busca democratizar o acesso à literatura. “A es-
colha pelos espaços de circulação deste projeto visa 
à descentralização dos bens culturais, buscando al-
cançar um público com menos acesso a esse direito 
de todos. As ações previstas visam um maior conta-
to entre artistas e público, tanto nas apresentações 
com o caráter agregador da contação de histórias, 
quanto nas mediações, troca-trocas de livros e ro-
das de histórias”, explica Gabriel Sant´Anna. 
Gabriel ressalta ainda a importância de comemorar 

Um dos principais focos da mostra Solos 
de Histórias - Cia do Solo 10 anos é di-
vulgar a arte de contar histórias como um 
dos Patrimônios Imateriais presente nas 
diversas culturas, como a oralidade pre-
sente na cultura negra, através dos Griots. 
Além disso, busca também ampliar o cam-
po de atuação do profissional de narração 
de histórias, incentivar a leitura e a prática 
de rodas de histórias. “Nosso intuito é pro-
porcionar o contato direto com a materia-
lidade dos livros com todas as camadas fí-
sicas e simbólicas que o compõem, a partir 

do espaço de leitura e troca-troca de livros 
e da distribuição gratuita dos exemplares 
do livro ‘Solo de Histórias – contos daqui, 
dali e de toda parte’”, comenta Martha. 
Durante a mostra, além das sessões de his-
tórias realizadas pelo próprio grupo e por 
contadores convidados, também serão rea-
lizadas a troca de livros, exposição de cola-
gens de Hanna Rodrigues e pinturas a nan-
quim de Fran Junqueira, respectivamente 
ilustradoras dos livros “Um Gato Chamado 
Zé” e “A Festa do Menino”, ambos de autoria 
de Gabriel Sant´Anna. “A mostra vai pos-

sibilitar, a partir das histórias selecionadas, 
reflexões e discussões sobre aspectos essen-
ciais e urgentes em nossa sociedade, tais 
como a tolerância, o respeito ao próximo e a 
cidadania”, finaliza Gabriel Sant´Anna.
>> Locais: 19 de setembro - Biblioteca Leonel 
Brizola - Praça do Pacificador - Centro, Du-
que de Caxias (10h às 16h). 6 de setembro - 
Centro de Artes e Esportes Unificados (CEU) 
- R. Macaé, 430 - São Roque, Queimados (10h 
às 16h). 03 de outubro - Biblioteca Parque de 
Manguinhos - Av. Dom Hélder Câmara, 1184 
- Benfica, Rio de Janeiro (10h às 16h).

Duas pessoas desconhecidas que estão passando por mo-
mentos difíceis em suas vidas se encontram e percebem 
uma conexão entre elas. Nessa ponte metafórica, enfrentam 
preconceito, crises existenciais e também descobrem o amor, 
achando, através dela, o caminho rumo à felicidade. "A Ponte 
Entre Nós" é uma comédia romântica na qual você poderá se 
identificar com os sentimentos e as experiências de vida dos 
personagens. A trama escrita por Aloisio Villar é diversão e 
reflexão ao mesmo tempo. Direção: Rosa Nogueira. Atuação: 
Cimara Mattos (@cimaramattos) e Rodrigo de Castro (@
rodrigodecastrooficial). Dia 16 deste setembro, às 19h, no 
Teatro de Bolso Waldir Onofre, que fica na Rua Belchior da 
Fonseca, 646, Pedra de Guaratiba, Zona Verde do Rio.

 &
 C
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Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Solos de Histórias: Cia do Solo celebra 10 anos
com mostra que estimula leitura e oralidade

Vivendo momentos difíceis, duas pessoas se encontram e 
descobrem a conexão do amor entre si (Foto: Divulgação)

Na década, Gabriel Sant´Anna e Martha Paiva somam no repertório, 8 espetáculos, 20 sessões de histórias, 7 livros, 
além de oficinas e projetos audiovisuais (Foto: Mariana Rocha/Divulgação)

"A Ponte Entre Nós" será atração 
no Teatro de Bolso Waldir 

Onofre em Pedra de Guaratiba

Unidos da Tijuca tem nova 
eliminatória de samba nesta 

quinta, 14, no Santo Cristo

A Unidos da Tijuca realiza nesta quinta-feira, 14 de setem-
bro, a partir das 19 horas, mais uma etapa eliminatória da 
disputa que irá definir o samba-enredo que a agremiação 
desfilará no Carnaval 2024, servindo de trilha sonora para o 
enredo “O Conto de Fados” do carnavalesco Alexandre Lou-
zada. Sete obras seguem na disputa e uma será eliminada.
Quem quiser assistir a festa, basta comparecer à quadra da 
agremiação situada na Avenida Francisco Bicalho nº 47 – 
Santo Cristo. Até às 20h30 a entrada é franca, após R$ 10,00. 
A mesa para 4 pessoas custa R$ 50,00 e os camarotes (infe-
riores e superiores) com capacidade para 10 pessoas saem 
por R$ 200,00. A venda antecipada é no televendas 21 96492-
0940 ou na bilheteria, durante o evento.
Abrindo a noite, o tradicional show dos segmentos do Pavão, 
embalados pela voz de Ito Melodia, no ritmo da bateria Pura 
Cadência de mestre Casagrande. Em seguida, as sete parce-
rias subirão ao palco e terão cada uma 20 minutos de tempo 
de apresentação.
Confira as parcerias que seguem na disputa por ordem de 
apresentação na terceira fase eliminatória. 1º - Samba Con-
corrente 5: Gilmar L Silva, Mauro Gaguinho de Araruama, 
Marquinho Bombeiro, Sergio Pires, Francisco Gogó de Ouro 
e Pires de Praia Seca. 2º - Samba Concorrente 26 – Compo-
sitores: Julio Alves, Cláudio Russo, Jorge Arthur, Silas Au-
gusto, Chico Alves e D’Sousa. 3º - Samba Concorrente 11 
– Compositores: Márcio André, Igor Federal, Daniel Katar, 
Bello, Diogo Nogueira e Igor Leal. 4º - Samba Concorrente 
4 –  Eduardo Medrado, Kleber Rodrigues, Adolpho Konder, 
Sandro Nery, André Braga e Luiz Pavarotti. Participação 
Especial: André Diniz e Evandro Bocão. 5º - Samba Con-
corrente 1 – Leandro Gaúcho, Gustavinho Oliveira, Marcus 
Lopes, Josemar Manfredini, Aldir Senna e Alexandre Cabe-
ça. 6º - Samba Concorrente 10 - Compositores: Sereno, Din-
ny da Vila, JB Oliveira, Camila Lúcio, Deiny, Mano Kleber. 
Participações Especiais: Wagner Zanco e Almeida Sambista. 
7º - Samba Concorrente 13 – Compositores: Totonho, Mar-
celo Adnet, Fadico, Dudu, Gabriel Machado e Rodrigo Alves. 
Participação Especial: Claudio Mattos e Cadu Cardoso.
A grande final está marcada para sábado, 21 de outubro, a 
partir das 21 horas.

os 10 anos da Cia do Solo, levando cultura e conhe-
cimento para locais que são, historicamente, esque-
cidos pelo poder público. “Celebrar os 10 anos de 
um grupo é a oportunidade de compartilhar parte 
de sua experiência, de suas histórias, como no caso 
da Cia do Solo. É a ampliação do espaço cênico 
para praças, meios de transportes, hospitais, asilos, 
presídios, além de livrarias, bibliotecas, escolas e te-
atros; o intercâmbio entre as linguagens artísticas 
como a narração de histórias, o teatro, a música e a 
palhaçaria. Expor parte desta produção focada no 
âmbito do livro e da literatura, um dos principais 
focos do grupo, atravessando toda sua produção é 
não só um prazer como um dever”, reforça. 
Além de valorizar aspectos antropológicos e his-

tóricos, o projeto pretende discutir e demonstrar 
a relevância da contação de histórias na arte e na 
educação, proporcionando ao ouvinte o prazer es-
tético de presenciar uma performance narrativa. 
Ele também desperta o interesse e o gosto do saber/
sabor posterior à leitura de um bom livro. “Com a 
narração de histórias e as outras ações propostas, 
pretendemos estimular o despertar e o desenvolvi-
mento de um espírito, ao mesmo tempo crítico e 
sensível, nos participantes. Aliado a esses interes-
ses, temos a valorização da memória e da cultura 
de um povo, seja ele o apresentado em uma narra-
tiva ancestral ou aquele a quem destinamos por ora 
este bem cultural”, analisa Martha Paiva, uma das 
fundadoras da Cia do Solo.

Rafael Gomes e Thaina Teixeira se preparam intensamente 
para brilhar na avenida (Foto: Mauro Samagaio/Divulgação)

F
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CULTURA

COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
DJ Fabio Lopes Grava Clipe no Cristo Redentor - 
“Now You Are Gone” (Agora Você se Foi)

Feat dos DJs Yann Camargo & Dj Sgarioni serve de apelo contra a depressão e o suicídio, a gravação do clipe celebra 
a vida. Música é Alerta Contra o Suicídio. Projeto gravado em plena campanha do Setembro Amarelo, com as 

bênçãos do Santuário Cristo Redentor. 
DJ Fábio Lopes, um dos gran-
des nomes do cenário eletrônico 
nacional, gravou nos primeiros 
dias de setembro, a música “Now 
You Are Gone”, em português 
“Agora você se foi”, feat dos DJs 
Sgarioni e Yann Camargo. O ce-
nário, o Cristo Redentor, feito 

único em se tratando de gravação musical do gêne-
ro eletrônico, além da música “Alma Carioca, Cristo 
Redentor”, em homenagem aos seus 90 anos.
Fábio Lopes está entre os 100 artistas mais ouvidos 
da música eletrônica do país. Com apenas 25 anos, 
já deixa sua marca além das fronteiras nacionais. No 
exterior é figura tarimbada no Brazilian Day (NY/
EUA), Mia Club (Valencia/ES), entre outros. Tem 
seu nome nos circuitos e casas mais badaladas do 
Brasil. Nascido em Sertãozinho/SP, já havia tocado 
no Cristo, retornou para gravar pela primeira vez 
um clipe da música eletrônica no alto do Morro do 
Corcovado. “Foi mágico, o Cristo iluminado pela 
campanha do  Setembro Amarelo, a lua de fundo, 
quando os primeiros raios do sol se pronunciavam, 
foi de arrepiar, de chorar, momento que não se es-
quece. Esta música ficou muito maior aos braços do 
Redentor sobre nós”. Conta o Dj paulistano.
Com uma letra mais atual que nunca, “Now You 
Are Gone”, foi gravada no mês que o mundo cha-
ma atenção para problemas que assolam todas as 
classes, raças e idades, a depressão, doença que está 
levando muitas pessoas ao suicídio. O Setembro 
Amarelo alerta as pessoas, no dia 10/09, o mundo 
se vira contra o suicídio. A direção e roteiro do clipe 

são da jornalista, professora universitária e diretora 
premiada com documentários na Globoplay, além 
de vários clipes em seu histórico, e quem comanda 
o programa É de Casa, da Rede Globo.
A música traduzida, “Agora você se foi”, retrata a 
imensidão que pode haver em um olhar, uma fala 
ou mesmo no silêncio. É sobre o tempo que muitas 
vezes, numa fração de minutos, se acaba, restando 
apenas dúvidas, porquês e saudades. “É um alerta a 
como enxergarmos sinais deixados até o ato, onde o 
suicida muitas das vezes enuncia em bilhetes, falas 
e atitudes na fuga da realidade, que em sua mente 
somente a morte o poderia trazer”, diz Fábio Lopes.
“Uma energia surreal, subir até o Cristo Redentor 
de madrugada, recepcionado pela lua e por um ven-
to diferente, me fez refletir: - Como podemos fazer 
diferença com a nossa música nas vidas de quem 
precisa? Que Deus olhe por nós e por quem precise 
de nós. Dê-nos sabedoria para que nossas canções 
façam diferença. É o que peço”, diz DJs Sgarioni, 
com apenas 19 anos.
O DJ Yann Camargo, com 22 anos, conta que levará 
esta experiência para o resto de sua vida, “Sou apai-
xonado pela música, mas fazer parte deste projeto me 
fez refletir como a gente é disperso, muitas vezes pes-
soas próximas estão com problemas e não percebe-
mos. Não quero que situações de depressão e suicídio 
aconteça com pessoa que me rodeiam. É um alerta 
pra todos nós. Foi mágico, só tenho que agradecer”!
O lançamento da música está prevista para muito 
breve. Estará no canal do YouTube e em todas as 
plataformas digitais. @fabiolopesfl - @sgarionimu-
sic - @yanncamargo - @explosionmusicoficial

CLARISSE SANTOS celebra 
aniversário com gravação de 

seu programa e vários amigos
Clarisse Santos passou o dia gravando seu progra-
ma Perfil Show ao lado do amigo e Diretor do Sa-
ted/RJ, Paulo Martinelli. Vários cantores estiveram 
presentes e no final todos cantaram parabéns para 
a dama da TV. Bolo saboroso foi distribuído para 
todos e no final a confraternização ficou por conta 
da família e alguns amigos particulares com rodí-
zio de petisco. Parabéns Clarisse e que essa data se 
repita por muito anos.

DUPLA CANTA E ENCANTA

O Jornalista contou ao 
público que estava cuidado 

de seus projetos

Formada por Cleyton e Suely Silva, o Fixação do 
Forró a dupla tem buscado alcançar sucesso com 
o estilo com um forro simples de voz e teclado. As 
letras alternam “sofrência” romântica e a alegria. 
A voz de Cleuton e Suely são insubstituíveis e nin-
guém deixa de segui-los e dançarem bastante com 
os ritmos no Balaco Baco do amigo Tche Tche nem 
o homem aranha que passou com suas teias não 
resistiu ao encanto e caiu na dança.

Sidnei Cotinho reaparece nas redes sociais
"Não estava de férias. Todos sabem os problemas 
que passamos no dia a dia em casa e no trabalho 
tivemos que dar uma parada para respirar, isso foi 
importante", disse o jornalista.
"E também identifiquei que as pessoas pergunta-
vam muito por mim e assim to pensando voltar a 
politica local", finalizou.

"Como Música para os 
Ouvidos", de Isa Colli, 
emociona leitores na 

Bienal do Rio"
A Bienal do Livro do Rio de Janeiro, um dos eventos 
literários mais aguardados do Brasil, foi palco de 
um lançamento marcante este ano: o livro "Como 
Música para os Ouvidos", da renomada autora Isa 
Colli. A obra, que aborda a emocionante história 
de inclusão de um garotinho autista em uma esco-
la, encantou o público do evento, proporcionando 
reflexões profundas sobre a importância da diver-
sidade e da educação inclusiva em nossa sociedade.
Isa Colli, já conhecida por suas narrativas sensíveis 
e ecológicas, mais uma vez conquistou o coração 
dos leitores com sua escrita cativante e envolvente. 
O livro conta a história de Nicolas, um garoto au-
tista que enfrenta desafios importantes ao ingressar 
em uma escola regular. A narrativa destaca a jorna-
da do protagonista, sua família e os professores que 
o apoiam, demonstrando que a inclusão é possível 
quando há amor, compreensão e dedicação.
Uma das características mais marcantes da obra é 
a capacidade da autora de transmitir, de forma de-
licada e autêntica, as experiências do menino Ni-
colas, permitindo que os leitores compreendam as 
complexidades do autismo e as emoções do garoto. 
Além disso, "Como Música para os Ouvidos" ofere-
ce uma visão valiosa sobre o papel dos educadores 
na inclusão de alunos com deficiência. Os atores 
que cercam Nicolas são apresentados como mode-
los positivos de professores que se esforçam para 
criar um ambiente escolar inclusivo e acolhedor.
Durante o lançamento na Bienal, Isa Colli também 
teve a oportunidade de se conectar com pais de 
crianças autistas e profissionais da área da educação, 
compartilhando histórias e experiências enrique-
cedoras. O livro serviu como uma ferramenta de 
sensibilização e inspiração, estimulando conversas 
importantes sobre como melhorar a educação e a in-
clusão de crianças com autismo em nossa sociedade.
A repercussão de "Como Música para os Ouvidos" 
vai além das fronteiras da Bienal. A obra tem re-
cebido elogios calorosos de leitores e críticos, des-
tacando sua mensagem poderosa sobre inclusão, 
empatia e respeito às diferenças. Isa Colli, com sua 
narrativa tocante e seu compromisso com causas 
sociais, continua sendo uma voz importante na li-
teratura brasileira contemporânea.
Muitos leitores aproveitaram a presença da autora 
para que ela autografasse outros títulos importan-
tes que tratam de inclusão e estavam à venda na 
Bienal, como "A Cadeira de Nayara", abordando 
a inclusão de uma cadeirante, e "A Árvore Doura-
da", que trata da inclusão de um garotinho míope.
Os livros de Isa são facilmente encontrados na loja da Colli 
Books Editora, na Amazon e diversos Marketplaces.

O
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Marquinhos usou a cabeça para completar a cobrança de escanteio de Neymar: velha 
arma do PSG quando atuaram juntos - (crédito: Vitor Silva/CBF)

s vésperas da final da Copa 
do Brasil, o Flamengo jogou 
muito mal na noite desta 
quarta-feira e perdeu por 3 
a 0 para o Athletico-PR no 
Estádio Kleber Andrade, 

em Cariacica (ES). Para piorar, o Rubro-Negro 
pode sair do G-4 nesta rodada do Campeo-
nato Brasileiro. Na coletiva após a partida, o 
técnico Jorge Sampaoli lamentou o resultado 
e explicou a escalação, que foi alvo de críticas:
- O Thiago (Maia) era pela lesão do Filipe 
(Luís) ontem, não tínhamos muita alterna-
tiva aí. Ia repetir um pouquinho o plano 
contra o Botafogo, com a ausência do Pul-
gar usando o David (Luiz) de pivô para se 
meter na linha de cinco. Enfrentamos uma 
equipe que tem muito cruzamentos, então 
o plano tinha referência ao mesmo contra o 
Botafogo, mas com nomes diferentes.
Questionado sobre a má atuação e por que 
a torcida deve acreditar na conquista da 
Copa do Brasil diante do São Paulo, Sam-
paoli respondeu com otimismo:
- Porque o time fez um grande jogo con-
tra o Botafogo. Hoje fez um jogo nervoso. 
Quando jogamos como mandante temos 
mais imprecisões. Eu confio muito nesta 
final, em fazer esses dois jogos importan-
tes para que o clube tenha um título. Sigo 
esperançoso.
Protestos da torcida
- Sim, sim, afeta, sem dúvida. A chegada... a 
chegada não foi uma boa chegada (do time 

ao Espírito Santo), depois de ter feito um 
grande jogo contra o Botafogo, ganhan-
do do líder na sua casa. Foi algo estranho 
para mim (recepção no hotel). Com uma 
tendência à crítica que lamentavelmen-
te afeta. Afetou hoje a jogadores que têm 
muita "pressa", e os adversários se aprovei-
tam dessa imprecisão. Normal, mas temos 
que saber que isso vai acontecer. Inclusive, 
pode acontecer domingo na final. Mas te-
mos que ter a capacidade e a valentia de 
enfrentar uma situação que nos dá a possi-
bilidade de ganhar um título.

Avaliação do trabalho
- Avaliação real... Se você tira o jogo da 
Libertadores, foi o único jogo que perdi 
em Libertadores. Saímos eliminados, é 
verdade, foi lamentável. Mas essa derrota, 
sinceramente, não esperava. Antes des-
sa derrota, tínhamos 67% dos pontos em 
um ano difícil do clube, com um montão 
de inconvenientes. Tentamos todos os dias 
solucionar.
- Sinceramente, hoje foi um passo atrás 
porque vínhamos com muita ilusão. Mas 
o futebol... Neste clube, demanda ganhar 
sempre, e hoje ficamos em dívida basica-
mente por nós, comissão técnica, pela ilu-
são que tínhamos nesse jogo, que era muito 
importante para nós. Se não foi, considero 
que a pressa e a obrigação que geram as 
pessoas sobre nós é maior do que podemos 
resolver até agora.

Rubro-Negro perde por 3 a 0 para o Athletico-PR às vésperas da final da Copa do Brasil

Sampaoli explica escalação do Flamengo e 
lamenta atuação: "Hoje foi um passo atrás"

Vasco e Ministério Público assinam acordo para liberar São Januário

Por que não o Allan?
- Expliquei na pergunta anterior. Por esse 
tema de repetir sistema da partida contra 
o Botafogo. Sem Pulgar, o único volante 
defensivo que poderia fazer “a função de 
cinco” era o David Luiz.

Final contra o São Paulo
- Um jogo que, por ser uma final, vai ter 
uma atenção importante. Os dois times 
têm grandes jogadores. São Paulo foi 
buscar o Lucas Moura no mercado, o Ja-
mes Rodríguez, se reforçou para ganhar. 
Então temos que estar em uma muito 
boa tarde para ganhar esse título porque 
o rival é muito forte.

Como explicar goleadas?
- A de hoje, lamentavelmente, jogamos 
muito tempo com um jogador a menos. A 
equipe seguiu tentando buscar o empate. 
Em um erro não forçado, veio o segundo e 
aí se complica um pouco. Porque jogar com 
um jogador a menos e perdendo, tendo que 
remontar o jogo, com a pressa, a tensão, 
com a obrigação que o time tinha hoje, era 
muito difícil. Sinceramente valorizo a ati-
tude que tiveram os jogadores de buscar, 
mesmo com um homem a menos, com cer-
ta pressa, certa incapacidade. Lamentavel-
mente no final o time rival fez dois gols que 
marcam uma diferença que não sei se é a 
que se passou no jogo.

vigor que impede a presença de torcida 
nos jogos. A expectativa é de que os por-
tões sejam abertos para o próximo jogo 
do Vasco como mandante no Brasileirão: 
contra o Coritiba, no dia 21.
A reunião realizada no gabinete da Pro-
cutadoria-Geral do MP-RJ, no Centro do 
Rio, contou com a presença de dirigentes 
do Vasco e representantes de diversas es-
feras, como o prefeito do Rio de Janeiro 
Eduardo Paes e o presidente da Federa-
ção de Futebol do Rio Rubens Lopes. A 
Polícia Militar e o Corpo de Bombeiros 
também participaram do encontro.
O Vasco costurou o acordo diretamente 
com o procurador-geral Luciano Mattos 
porque entrou com recurso no Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) depois de ter 
seu apelo rejeitado em segunda instância, 
no fim do mês passado.
O clube foi representado por Lúcio Barbosa 
(CEO da SAF), Gisele Cabrera (diretora jurí-
dica), Kátia dos Santos (diretora financeira), 
Jorge Salgado (presidente do clube) e Carlos 
Roberto Osório (vice-presidente Geral).

Quais os compromissos do TAC?
O principal ponto do acordo firmado 
entre Vasco e Ministério Público é a im-
plementação do sistema de reconheci-
mento facial nas catracas de acesso a São 
Januário, que passará a ser o primeiro 
estádio do Rio de Janeiro a contar com 
essa tecnologia.
Para o jogo contra o Coritiba, a princí-
pio a biometria não estará funcionando 
em todas as catracas. Existe a previsão 
de um evento teste no estádio para veri-
ficar a eficácia do sistema.
Além disso, o Vasco compromete-se a 
aumentar o número de câmeras de vigi-
lância dentro e fora do estádio, algumas 
com acesso ao vivo por parte do centro 
de controle da prefeitura do Rio. Um 
posto do Batalhão Especializado de Po-
liciamento em Estádios da PM também 
será instalado dentro de São Januário.
O TAC, por fim, estabelece deveres para 
os órgãos de segurança da cidade e in-
centiva uma responsabilidade coletiva.

À

Os torcedores finalmente vão poder voltar 
a frequentar São Januário. O Vasco assinou 
em reunião nesta quarta-feira um acordo 
com o Ministério Público do Rio de Janeiro 
cujo principal efeito é permitir a realização 
de jogos com público no estádio.
No Termo de Ajustamento de Conduta 
(TAC), o clube compromete-se a imple-
mentar uma série de medidas de segurança 

no estádio, que não recebe torcida há exatos 
83 dias - desde o dia 22 de junho, na derrota 
do Vasco para o Goiás (11ª rodada) que ter-
minou com arremessos de objetos no cam-
po e confronto com a polícia.
O acordo, agora, será homologado e en-
tregue ao Tribunal de Justiça do Rio para 
extinguir o processo movido pelo Minis-
tério Público, de onde saiu a liminar em 

Vasco e Ministério Público assinam acordo para liberar São Januário 
— Foto: Ronald Lincoln Jr.


